
ATA Nº 012-2023 

Aos dezessete dias do mês de novembro de 2023 às 13:00, reuniram-se no 
Sindicato Rural de Ponte Nova os secretários de saúde dos seguintes 
municípios: Abre Campo, Alvinópolis, Diogo de Vasconcelos, Guaraciaba, 
Jequeri, Piedade de Ponte Nova, Ponte Nova, Rio Casca, Rio Doce, Santo 
Antonio do Grama, São José do Goiabal, São Pedro dos Ferros, Sem Peixe e 
Urucânia. Presentes também representantes dos municípios de Amparo do 
Serra e Jequeri e os colaboradores do CISAMAPI Maria Regina (secretária 
executiva), Viviane Cordeiro (Diretora Administrativa e  Assistencial) e Michele 
Damásio (enfermeira).Regina iniciou a reunião relatando o déficit no 
financiamento pelo Governo Federal para o custeio do Glaucoma. O recurso foi 
fixado há anos, os pacientes incluídos no programa não   são considerados. 
Relatou também que o crescente número de pacientes está superlotando a sala 
de espera inviabilizando a utilização do outro consultório oftalmológico no 
mesmo dia. Considerando também a dificuldade de locomoção dos pacientes 
idosos, que trimestralmente vão ao Cisamapi para acompanhamento e 
recebimento dos colírios, convidou o Dr. Eduardo Mansur (médico 
oftalmologista) para expor uma nova opção para o tratamento de Glaucoma. O 
Dr. Eduardo iniciou com uma apresentação em PowerPoint sobre o 
procedimento Trabeculoplastia   a Laser utilizado no tratamento de Glaucoma, já 
credenciado pelo Hospital Gavazza a R$ 300,00 (trezentos reais). Demonstrou 
como é realizado o procedimento, as vantagens para o paciente e o para o 
Cisamapi, que não terá despesa com o colírio, uma vez que o laser substituirá o 
medicamento. Reduzindo   aumento de pessoas trimestralmente no consórcio. 
Para o município trará economia no transporte deste paciente e de seu 
acompanhante.  Dr. Eduardo explicou que será necessário anualmente duas 
aplicações em cada olho, com intervalo de 15 dias.   Secretários reconheceram 
a importância do tratamento, porém disseram que os municípios passam por 
recessão não tendo recurso financeiro para novas despesas.  Dr. Eduardo falou 
da possiblidade de negociar desconto com o Gavazza.  Após explanação e 
diálogo com os secretários, ficou definido que este tratamento será usado como 
terapia inicial nos pacientes recém diagnosticados, acima de 70 anos e pacientes 
com dificuldades de locomoção, substituindo a monoterapia com colírio. Definido 
também será utilizado R$ 200.000,00 (duzentos mil reais) do saldo 
remanescente da Programação Pactuada Integrada (PPI) para custeio dos 
procedimentos.  O Dr.  Eduardo   irá   descrever no pedido “trabeculoplastia  1ª 
sessão” e  quando terminar a 1ª sessão “ trabeculectomia   2ª  sessão”   seguindo 
o   mesmo fluxo de  agendamento dos demais  exames. O Dr. Eduardo 
apresentou slide com fotos também dos Exame de Retinografia e da Tomografia 
de Coerência Óptica – OCT, explicando a importância de realizar estes dois 
exames em todos os pacientes com Glaucoma uma vez por ano.   Não sendo 
possível incluir a OCT, o Dr. Eduardo recomendou a inclusão da Retinografia. 
Regina, comunicou que o Cisamapi irá adquirir   um retinógrafo no início de 2024   
o que viabilizará a inclusão da retinografia no pacote da Propedeutica de 
Glaucoma. Após apresentação de planilha com demanda reprimida das cirurgias 
otológicas    Mastoidectomia e Timpanoplastia, com nomes origem dos pacientes 
atendidos pelo Dr. Luiz Felipe. Os   Secretários aprovaram a inclusão no 
credenciamento vigente dos dois pacotes das cirurgias otológicas, com códigos 
da tabela   Terminologia Unificada da Saúde Suplementar (TUSS), conforme 
orçamento fornecido pelo Hospital Luxemburgo de Belo Horizonte. Regina, 
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mostrou alguns orçamentos do Hospital da Baleia- BH, onde não estão inclusos  
exame anátomo patológico, honorários médico/anestesista e Órteses/Prótese 
(além de orçado), ao contrário do Edital do Cisamapi, com preço que engloba 
estas despesas. Alguns secretários   que, pela falta de recursos financeiros, 
declaram que não poderão atender esta demanda. A Vanilda Aparecida 
(Secretária de Saúde) de São José de Goiabal, disse que há tempo que aguarda 
este credenciamento para agendar a cirurgia para sua paciente. Atendendo 
solicitação de alguns secretários, foi apresentada a oferta para consultas 
especializadas na Clínica Íris em Ouro Preto, em Neurologia, Angiologia, 
Ortopedia a R$ 110,00 (cento e dez reais), sendo rejeitada. A Marília Aparecida 
(Secretária de Saúde) de Alvinópolis sugeriu o consórcio para fazer contato com 
a Dr[U1].  Marcelo (médico angiologista), que atende com preço melhor.  Com 
relação à Neurologia a preocupação foi inflacionar a consulta com Dr. Moacir 
(médico neurologista) que atende no pólo de Rio Casca há anos.  Os Secretários 
de Saúde que são atendidos na sede do Cisamapi em Ponte Nova que estão 
sem consultas em Neurologia pediram uma solução imediata. A Viviane informou 
que fez várias tentativas de contato com o Dr. Raphael (médico neurologista), 
sem êxito.  O Saulo (assessor da secretária de saúde de Amparo do Serra), 
relatou que Amparo do Serra contratou o Dr. Raphael para realizar as consultas 
a R$ 90,00 (noventa reais) no seu município. Rodrigo, (Secretário de Saúde de 
Rio Doce) após fazer contato com o Dr. Raphael por telefone, trouxe a notícia 
que o Dr. Raphael aceitou atender nos municípios por R$ 90,00 (noventa reais), 
o que foi aplaudido e aprovado por todos o credenciamento da consulta 
especializada em Neurologia nos municípios a R$ 90,00 (noventa reais).Foi 
apresentado planilha com preços comparativos da Clínica Íris e do Cisamapi 
para ultrassons terceirizados, como a diferença é   grande, foi colocado a 
inviabilidade de abrir credenciamento nos valores solicitados pela clínica em 
Ouro Preto, via Cisamapi. Após informado que os três médicos nefrologistas não 
irão atender consultas a R$55,00 em 2024, ficou aprovado passar para R$ 
110,00 (cento e dez reais) com compromisso de disponibilizarem mais consultas. 
A Kátia, (Secretária de Saúde de Ponte Nova) expôs que participou de reunião 
com o Dr. Jurandir (médico neurologista) no consórcio onde foi discutido a 
possibilidade de aplicar a Portaria Nº 377, de 10 de novembro de 2009, que 
estabelece protocolo para a dispensação do medicamento toxina botulínica via 
Ministério da Saúde, que está vigente conforme confirmado na Secretaria 
Estadual de Saúde, e que será encaminhada para conhecimento de todos. A 
Kátia, falou dos ganhos para o paciente que apenas com fisioterapia não 
consegue a reabilitação dos movimentos.  Após exposição ficou deliberado a 
abertura de credenciamento para consultas em neurologia para tratamento com 
toxina botulínica a R$ 55,00 (cinquenta e cinco reais) na Unidade Assistencial do 
Cismapi, inicialmente cinco semanalmente totalizando 210 procedimentos por 
ano.  Após avaliação do paciente, pelo neurologista, serão preenchidos os 
formulários definidos na portaria, ficando a cargo do consórcio o 
encaminhamento e acompanhamento do processo de fornecimento de 
medicamento do Componente de Medicamentos de Dispensação Excepcional 
(CMDE) na Superintendência Regional de Saúde de Ponte Nova. Definido 
também que a medicação deverá ficar armazenada no Cisamapi   até sua 
utilização. Regina, alertou que será necessário aumentar horas da farmacêutica 
para este serviço.  A Kátia colocou a fisioterapeuta Mônica, servidora de Ponte 
Nova, à disposição para ajudar os municípios na triagem dos pacientes para o 
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tratamento.  Foi provado o credenciamento do “procedimento aplicação da toxina 
botulínica sem  o medicamento”   no valor de R$ 400,00 (quatrocentos reais), 
como a   aplicação será trimestralmente serão necessários 840 procedimentos 
por ano.  Alguns secretários relataram que não possuem recurso para novos 
serviços, mas reconhecem a importância e aprovaram.  Na mesma linha os 
secretários aprovaram o credenciamento de Polissonografia que foi solicitado 
pelo município de Ponte Nova. A Regina, apresentou valores   de três clínicas, 
uma em Ponte Nova e duas em Belo Horizonte no valor médio de R$790,00 
(setecentos e noventa reais). Maria do Carmo (Secretária de Saúde de Rio 
Casca), relatou que a Dra. Pilar (médica otorrinolaringologista) faz 
Polissonografia a R$ 600,00 (seiscentos reais). Ficou aprovado o 
credenciamento da Polissonografia no menor valor que o Cisamapi conseguir.  
Para o quantitativo foi acordado aplicar a proporcionalidade   populacional, se 
Ponte Nova solicitou 08 por ano, para todos os municípios serão 38 
procedimentos de Polissonografia a credenciar por ano. Regina, relatou que ao 
fazer contato com as empresas credenciadas para formalização de aditivo de 
prorrogação para 2024, recebeu solicitação de ajustes em alguns 
procedimentos. Foi apresentado planilha com valores de 2023, valores 
solicitados para 2024 e percentual de ajustes das empresas Irmandade do 
Hospital Nossa Senhora das Dores- IHNSD, Centro de Imagem, Clínica 
Ecogênica e o Hospital Gavazza.  Para as tomografias e ressonâncias ficou 
aprovado aplicar 5% (cinco por cento), sendo que a IHNSD e o Centro de 
Imagem solicitaram 10% (dez por cento). Da mesma forma,  para  biopsia 
percutânea de fragmento mamário (core biopsy) orientada por usg ou rx-agulha 
grossa, foi concedido  5%.  O valor para a mamografia fechou em R$75,00 
(setenta e cinco reais). Não foi aprovado nenhum reajuste para cirurgias 
hospitalares solicitados pela IHNSD. Para o Duplex Scan de um membro foi 
concedido 15% e para o Duplex de dois membros 5% com a ciência do risco da 
Clínica Ecogêncica não assinar o aditivo, uma vez que o requerimento foi de 
35% (trinta e cinco por cento) para o Duplex de 01 membro e 10% para o duplex 
de 02 membros.  Foi concedido os valores solicitados pela clínica Ecogência 
para:  duplex de carótidas vertebrais   3%:  e PAAF de mama 34,78% e de 
Ultrassonografia da Próstata com Biopsia 8, 17 %. Após avaliação dos valores 
requisitados pelo Hospital Gavazza os secretários não aprovaram ajuste paras 
as cirurgias de mamoplastia redutora e bariátrica.  Considerando que o município 
de Mariana aprovou os preços requisitados pelo Gavazza e é o único município 
que   contrata hemodinâmica, os demais   secretários não se opuseram aos 
ajustes para Cateterismo e Angioplastias, conforme planilha apresentada. Ficou 
aprovado também passar a diária de UTI de R$ 975,00 (novecentos e setenta 
cinco reais) para R$ 1.000,00 (mil reais). Por fim, a Viviane informou que a 
Fundep está pedindo reajuste nos exames de mapa e holter, sem reajuste desde 
2017 e caso o reajuste não for autorizado a empresa vai pedir o 
descredenciamento. Informou que no CISMIV em Viçosa os valores terceirizados 
são: mapa R$ 100,00 e holter R$ 140,00 Ficando aprovado passar o Mapa de 
R$39,01 para R$ 60,00 (53%) e o holter de R$ 39,01 para R$ 75,00 (92%). Com 
relação ao planejamento de procedimentos assistências para 2024, a Regina 
expôs algumas mudanças   como   além de Contrato de Rateio para as despesas 
administrativas será formalizado um Contrato de Programa   para o recurso 
assistencial, com   abertura de conta bancária para cada município.   Por este 
motivo o Sistema Way irá permitir agenda até o valor transferido mensalmente, 

A
ss

in
ad

o 
po

r 
18

 p
es

so
as

:  
M

A
R

C
E

LO
 D

O
S

 S
A

N
T

O
S

 E
U

S
E

B
IO

, M
A

R
C

IA
 F

E
R

R
E

IR
A

 A
LV

IM
 N

A
R

D
Y

, M
A

R
IA

 R
E

G
IN

A
 C

A
R

V
A

LH
O

 M
A

R
T

IN
S

, É
R

IC
A

 D
E

 S
A

N
T

A
N

A
 F

A
U

S
T

IN
O

, M
A

R
IL

IA
 A

P
A

R
E

C
ID

A
 M

A
R

T
IN

S
 C

O
E

LI
 ,

S
E

C
R

E
T

Á
R

IA
 D

E
 S

A
Ú

D
E

 P
O

N
T

E
 N

O
V

A
, M

IC
H

E
LL

E
 D

E
 O

LI
V

E
IR

A
 D

A
M

Á
S

IO
, V

IV
IA

N
E

 C
O

R
D

E
IR

O
 D

E
 O

LI
V

E
IR

A
, M

A
R

IA
 A

P
A

R
E

C
ID

A
 M

O
R

A
IS

 S
IL

V
A

, S
E

C
R

E
T

A
R

IA
 D

E
 S

A
Ú

D
E

 D
E

 S
Ã

O
 J

O
S

É
 D

O
 G

O
IA

B
A

L 
e 

+
 8

.
P

ar
a 

ve
rif

ic
ar

 a
 v

al
id

ad
e 

da
s 

as
si

na
tu

ra
s,

 a
ce

ss
e 

ht
tp

s:
//c

is
am

ap
i.1

do
c.

co
m

.b
r/

ve
rif

ic
ac

ao
/3

B
5C

-B
75

4-
F

46
A

-1
E

05
 e

 in
fo

rm
e 

o 
có

di
go

 3
B

5C
-B

75
4-

F
46

A
-1

E
05



bloqueando o agendamento para evitar o extrapolamento financeiro.    
Considerando que alguns procedimentos não são pré-agendados, como exames 
anátomo patológicos, diárias em casa de apoio e considerando a necessidade 
de fixar os médicos contratados nas duas unidades do consórcio, será 
necessário que os municípios fixam um número anual de consultas e exames 
próprios.   Para os serviços terceirizados (tomografias, ressonâncias, duplex, 
cirurgias e outros) o município fará um planejamento mensal com antecedência 
com o teto financeiro descontando a programação fixa em planilha a ser enviada 
pelo Cisamapi nos próximos dias.   Após proposta de distribuir a capacidade de 
oferta por população, os secretários optaram por manter o critério de distribuição 
da capacidade de oferta dos procedimentos próprios usando a 
proporcionalmente de procedimentos contratados pelos municípios. O Rodrigo 
de Souza (secretário de saúde de Rio Doce), solicitou ao Cisamapi para buscar 
mais prestadores para aumentar a oferta de procedimentos. Nada mais havendo 
a tratar, lavrou-se a presente ata, que após aprovada será assinada pelos 
participantes. 
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